

RELACIONES INTERNACIONALES ECONOMICAS
ESTADOS UNIDOS-JAPON

Lic. Gabriel Boyd Salas
Abogado costarricense (*)

(*) Tel. (00-506) 253-9606
Of. (00-506) 283-2692

SUMARIO

Introducción

1. Desarrollo histórico.
2. Surgimiento de la economía japonesa.
3. Establecimiento del problema.
4. Exigencias estadounidenses.
5. Globalización (mecanismos de crecimiento al Pacífico Occidental).

Conclusiones.

Bibliografía.

INTRODUCCION

El presente trabajo intenta establecer un marco teórico que nos permita sustentar de cara al desarrollo del comercio Internacional, el papel que juegan en estos momentos las naciones más poderosas en el sentido económico y logístico del Planeta, es importante determinar el papel que juegan estos dos colosos del Comercio Internacional entre si o en relación con terceros involucrados en el Nuevo Orden de Globalización Internacional que hoy en día ha llevado a momentos de formulación de Bloques económicos empezaremos el trabajo con un marco histórico, teórico del tema para continuar con un esquema general de la situación actual de las relaciones entre ambas Naciones, terminando un tercer capítulo relacionado a la inserción de estos estados en bloques económicos de poder que generaran una serie de interrogantes con respecto a las teorías del Derecho Económico Internacional y en especial el comercio exterior.

1. DESARROLLO HISTORICO

El Japón luego de su derrota de 1945 durante la Segunda Guerra Mundial y de ser la única Nación que tuvo el dolor de sentir el ataque nuclear, sufrió una ocupación por parte de las tropas aliadas que llevó al desmantelamiento de su antigua industria llamada *Zaibatsu*; al mismo momento, se dan otros cambios importantes, la renuncia a la condición divina del emperador, una nueva constitución, un nuevo desarrollo democrático y reformas en el campo educativo llevan a una nueva era en el devastado país.

Entre las décadas de 1960 y 1970 y luego de una serie de dolorosos procesos que en mucho se vieron atenuados por una fuerte ayuda de los Estados Unidos de Norteamérica que culmina con un tratado de cooperación internacional y ayuda en seguridad, lo que devuelve confianza en el Japón, máxime con la constante amenaza del Bloque Soviético que se encuentra a unas pocas millas náuticas de las costas niponas, otro aspecto importante ya que ayudó a resaltar la figura internacional de la nación caída a menos, luego de su participación en la Segunda Guerra Mundial, fueron las Olimpiadas de 1964.

En los últimos años Japón ha tratado de liberalizar mercados y abandonar su tendencia proteccionista enmarcándose dentro de un esquema de globalización y ayuda a sus vecinos, en especial las economías asiáticas, aunque se perfila un ambicioso plan de libre comercio que encierra las economías de el Océano Pacífico incluyendo a Australia y Nueva Zelanda, Chile, Perú y por supuesto los Estados Unidos.

2. *SURGIMIENTO DE LA ECONOMIA JAPONESA*

La ocupación aliada en el Japón duró ochenta meses, la primera etapa de reconstrucción económica llevó durante los años 1945 a 1947 y buscó una fuerte reforma en los campos de agricultura, trabajo y la industria, donde fue importantísima la eliminación de monopolios, al mismo momento y gracias a lo cual se evitó la hambruna, se produjo una fortísima inyección de ayuda extranjera, especialmente de parte de los Estados Unidos de Norteamérica, durante esa época se produjeron fuertes problemas económicos, un alarmante desempleo incrementado por un despido de casi doscientos mil funcionarios públicos sin contar los del ejército que podían ser millones, a la par de esto, una fuerte inflación que se intentó detener con el surgimiento de una nueva moneda, el nuevo yen, pero este proyecto no tuvo la fuerza deseada.

Para combatir estas situaciones se presentaron una serie de instituciones, creadas con el fin de ayudar a la economía en general, estas instituciones fueron la Ketzai Antei Hombu o Grupo de Estabilización Económica y la Fukko Kin'yu Kinko, el Banco de Reconstrucción Financiera, el primero sirvió para establecer límites a los precios, y en general establecer subsidios a la producción.

La segunda institución se encargó de establecer un sistema de créditos para incentivar esa producción, se seleccionaron particulares campos de producción como las llaves hacia un futuro desarrollo dejando de lado los pequeños mercados y en especial se dirigieron hacia una serie de productos específicos, carbón y alimentos en 1946 y acero y productos fertilizantes en 1948.

En 1948 es enviado al Japón el banquero de Detroit Joseph M. Dodge que inicia un período que es conocido como la línea Dodge; eliminó los subsidios, créditos y límites en los precios y estableció un fuerte sistema de control del gasto y medios antiinflacionarios, esto a la poste vino a traer un período de frustración y recesión económica que duró aproximadamente hasta 1950, época de la guerra en Corea.

Esto último catapultó la economía japonesa que en una economía aún semimilitar encontró un mercado fortísimo en las tropas de las Naciones Unidas que se encontraban atrincheradas en Corea.

Es así que surge el llamado milagro económico en el Japón que culmina en la década de los 60, teniendo su mercado más poderoso en los Estados Unidos y constituyéndose desde 1968, en que desplaza a Alemania en el segundo emporio comercial mas importante del mundo.

3. ESTABLECIMIENTO DEL PROBLEMA

Japón se convierte en uno de los principales aliados de los Estados Unidos, el cual es además su principal mercado, no obstante la producción nipona en campos como la electrónica y el sector de los vehículos ha traído consecuencias adversas en la economía norteamericana que tuvo que sufrir la lucha con un campo desigual donde el producto japonés se caracterizó por ser de un precio mucho más accesible al consumidor y de características especiales buscando economizar energía.

El economista japonés Yoshitomi Masaru al referirse al problema de la actual balanza comercial entre Estados Unidos y Japón desde el punto de vista macroeconómico señala:

“La clave es conocer la causa del superávit comercial de Japón, que en el período comprendido entre 1991 y 1993 ha crecido en el torno a los sesenta mil millones de yenes. De hecho, tres cuartas partes de este incremento se han debido al aumento al precio de las exportaciones en dólares; también al precio de las importaciones en dólares. Después de este período el precio de las exportaciones en dólares ha crecido en un 20% y el de las importaciones ha caído en un 5%. Sólo estos dos factores representan un incremento de 45000 millones de dólares. Respecto al volumen las importaciones han crecido en un 7 u 8 por ciento en los dos últimos años... ¿y quién ha salido perjudicado con el incremento del superávit? Japón...” (1).

Para la mayoría de los economistas japoneses el problema de la recesión japonesa no se debe al superávit sino a otros elementos, se acusa a la economía japonesa de tener pocas importaciones de productos manufacturados y que sus importaciones importantes son solo del campo de las materias primas, el problema del Japón, aunque parezca irónico, es la deflación que produce un bajo estímulo a la producción y el comercio, y que es difícil de detener mientras el yen siga subiendo vertiginosamente de valor.

(1) Shima Nobuniko y Yoshitomi Masaru, **Cuadernos del Japón**, volumen VI-1994. ¿Qué hay de malo con el superávit comercial? Revista Voice, 1994, p. 10.

4. EXIGENCIAS ESTADOUNIDENSES

Las principales críticas norteamericanas han ido en el sentido del cierre del mercado japonés exigen entonces al Japón el ajustarse al GATT y establecer cupos de importaciones, el principal problema se relaciona con los mercados automovilísticos y más recientemente con el ámbito de telecomunicaciones donde la telefonía celular japonesa a cargo de las marcas Motorola y Nokia parece estar tomando delantera ante el mercado norteamericano con productos que si bien buscan la competitividad no tienen aceptación total en el mercado nipón, situación que a todas luces conocida no ocurre con el consumidor norteamericano.

En los últimos tiempos hemos visto una actitud del Japón que ha permitido el abrir aunque sea parcialmente el mercado del arroz, no sabemos a ciencia cierta si se puede considerar al Japón como la primera potencia mundial, lo que si es cierto es que el Japón sigue dependiendo de la llamada Pax Americana para el mantenimiento de su seguridad y existen algunos campos tecnológicos en que se encuentra rezagado con respecto a Estados Unidos y Europa, un ejemplo de esto es la industria farmacéutica.

Es claro eso si, que los Estados Unidos están en una posición donde no pueden exigir a Japón sino establecer vínculos de negociación y ayuda mutua, el aspecto preocupante es si el Japón lo hará, o buscará otros caminos y simplemente dirigirá su atención a la creación de su propio bloque económico en Asia.

Yoshitomi nos señala que ese no pareciera ser el camino más correcto ya que:

“Los países asiáticos no están todavía plenamente industrializados, creo que deberíamos establecer vínculos con países europeos con mentalidad de libre comercio y con otros países del mismo estilo como Canadá.” (2)

Señala este mismo economista, con respecto a la necesidad de apertura del mercado japonés con otras naciones, que:

(2) Ibid, p. 12.

“Japón tienen que convertirse en un país adulto. Esto es, que debe ser capaz de realizar algunas tareas como la liberalización y la apertura del mercado por sí mismo sin verse obligado por presiones externas.” (3)

5. GLOBALIZACION (MECANISMOS DE CRECIMIENTO AL PACIFICO OCCIDENTAL)

En estas épocas hemos visto el surgimiento de importantes bloques económicos: los europeos tratando de establecer el Mercomún, mientras los norteamericanos quieren su mismo bloque a través del NAFTA. El profesor de la Universidad de Tsukuba, Watanabe Toshio nos dice con respecto a los Estados Unidos de Norteamérica:

“Estados Unidos de América es un país inmenso que se extiende desde el Atlántico hasta el Pacífico, pero a lo largo de la historia ha tenido su punto de mira en Europa. En los aspectos políticos, culturales y étnicos EUA ha sido una nación claramente Atlántica. Sin embargo, en el año 1981 se produjo un cambio importante, por primera vez en la historia de EUA su comercio con el Pacífico fue superior al mantenido con el Atlántico.” (3)

Esto ha producido además un aumento de inversión y cada vez es mayor la cantidad de inversionistas norteamericanos que invierten en Asia, y estamos hablando de Asia como un bloque poderoso de naciones que no se quedan únicamente en el Japón.

Son importantísimas como bien lo señala TOSHIO:

“Las nuevas economías industrializadas de Corea del Sur, Taiwán, Hong Kong y Singapur (NIE). Cuatro países pertenecientes a la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN): Indonesia, Malasia, Filipinas y Tailandia y las regiones marítimas de China.” (4)

Por ende vemos que en el Pacífico se está conformando un importantísimo bloque comercial que tiene perspectivas de ser uno de los más importantes del mundo. A esta perspectiva tenemos que ampliar la posición de Chile que sería la puerta de entrada de este bloque de naciones al cono sur dando como resultado la interacción de tres continentes: Asia, Oceanía y América, en un solo mercado comercial.

(3) Ibid, p. 12.

(4) Toshio Watanabe, **Cuadernos del Japón**, volumen VII-1994. Mecanismo de Crecimiento en el Pacífico Occidental, Conferencia del Congreso de Cultura Japonesa en abril de 1993, p. 42.

La economía de las naciones del sudeste asiático se vio beneficiada con la subida del yen nos afirma Toshio refiriéndose a estos países que:

“necesitaban la ayuda externa y la subida del yen se las proporcionó...”⁽⁵⁾

Otros candidatos al desarrollo parece ser la China interior, la estructura socialista de Xiopang ha sido desplazada por una política de puertas abiertas.

CONCLUSION

- A. Podemos concluir con respecto al problema de la globalización en el Pacífico se está conformando un importantísimo bloque comercial que tiene perspectivas de ser uno de los más importantes del mundo. A esta perspectiva tenemos que ampliar la posición de Chile que sería la puerta de entrada de este bloque de naciones al cono sur dando como resultado la interacción de tres continentes: Asia, Oceanía y América en un solo mercado comercial.
- B. Con respecto a los Estados Unidos de Norteamérica, están en una posición donde no pueden exigir a Japón sino establecer vínculos de negociación y ayuda mutua, el aspecto preocupante es si el Japón lo hará, o buscará otros caminos y simplemente dirigirá su atención a la creación de su propio bloque económico en Asia.
- C. Con respecto al Japón podemos concluir que sigue dependiendo de la llamada Pax Americana para el mantenimiento de su seguridad y existen algunos campos tecnológicos en que se encuentra rezagado con respecto a Estados Unidos y Europa; un ejemplo de esto es la industria farmacéutica. La actual situación de superávit y recesión hacen necesario que los mercados japoneses se abran buscando nuevas perspectivas a futuro.

(5) Ibid, p. 44.

BIBLIOGRAFIA

- Shima Nobuniko y Yoshitomi Masaru. **Cuadernos del Japón**, volumen VI-1994. ¿Qué hay de malo con el superávit comercial? Revista Yoice, 1994.
- Toshio Watanabe. **Cuadernos del Japón**, volumen VII-1994. Mecanismo de crecimiento en el Pacífico Occidental Conferencia del Congreso de Cultura Japonesa en abril de 1993.
- Bunkyo-Kiu. **Japan Profile of A Nation**. Kadansha International, Ltda., vol. 1. Pínted in Japan, 1995.